
兩個醫生組織昨日下午舉行「不在沉
默中谷爆」申訴大會，約130名醫

生出席，他們拿着寫上「爆」字的標
語，代表醫院「塞爆」病人，令醫生壓
力「爆煲」。

澳門接種率高病情無爆發
港大感染及傳染病中心總監何栢良亦
有參與集會，他並特地帶同寫上「全港
學童 到校打針」的揮春到場向陳肇始請
願，指澳門的學童流感疫苗接種率高逾
70%，當地現時並無嚴重流感爆發，病房
與急症室均無爆滿，醫生不用加班。
他批評香港政府應對流感的措施成效
不彰，質疑醫管局高層有否認真聽意
見，要求政府在幼稚園及小學全面落實
到校注射流感疫苗計劃。
陳肇始會後說，公立醫院現時面對最
大問題是人手不足，但強調政府一直正
視問題，並有短中長期措施應對，包括
更新一些醫療設施、簡化文書流程。
她表示，政府去年上半年已要求醫管
局擬定增聘醫護人手計劃，政府將盡量

配對資源。至於會否額外向醫管局緊急
撥款，她就說會先做短期措施，再視乎
醫管局需要作資源配對。
對於會上有員工提出政策問題，陳肇始
指政府會多做基層醫療健康服務，提升市
民健康意識，紓緩醫療服務需求，除葵青
地區康健中心將在第三季會開幕，政府未
來亦會在其他地區陸續提供康健服務，以
加強公私營醫療合作，將病人分流。

撥款已到位「唔好慳住用」
梁栢賢則回應較高級醫生在周末只得

副顧問醫生的津貼水平未能吸引他們加
班的問題，指醫管局會再與工會開會商
討，並就資源問題與政府溝通，稱醫管
局去年獲一筆過撥5億元並非上限。
他並透露，有關款項早於去年10月流

感高峰期時，已將該撥款分到醫院，籲
前線同事「唔好慳住用」。
醫管局發言人表示，理解前線醫護人

員在人手短缺的情況下，面對冬季服務
高峰期間驟增的服務需求，工作壓力異
常沉重，承諾會繼續盡力改善前線的工

作環境及支援設備、增加培訓機會、促
進專業發展和加強專業紀律研訊保障，
挽留人才，並且會繼續招聘全職和兼職
醫護人員，紓緩前線工作壓力。

盼公眾體諒醫護工作量大
公共醫療醫生協會會長麥肇敬會後表

示，醫生們在會面中盡訴醫護面對的真
實困難，陳肇始有聆聽到，並給予正面
意見，短期內料在農曆新年後會再與工
會會面。他希望在流感高峰期間，公眾
能體諒到前線醫護工作量大增。
前線醫生聯盟副主席陳子泰在會後表

示，醫生同事在會上反映出前線人員，特
別在病房的現實情況，局方在會上承諾希
望可短期內解決人手不足及設施的問題。
他提到，局方曾提及或會在社區層面協
助處理流感病人，例如病人若有經濟能
力，可能分流病人至私營醫院接受治療。
醫生亦理解問題並非一時三刻可以解決。
被問到對局方回應是否「收貨」，他

指未能定論，仍要視乎局方是否兌現承
諾。
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醫訴爆爆煲煲 人手棘手
流感高峰公院如「戰場」陳肇始：長遠計劃解難題
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5500人當「好友」助「認知無障礙」

香港文匯報訊（記者 文森）
60歲至64歲綜援受助人如果不
參加自願性質的自力更生計
劃，每月會被扣減200元綜援
金。政務司司長張建宗昨日出
席活動時表示，政府是想鼓勵
有關人士接受服務，冀大家不
要在200元問題上過分演繹，強
調有關措施是正面的，又指政
府會加強鼓勵僱主聘請60歲至
64歲人士。他說，政府總部就
有三分一的保安及清潔工作，
由65歲以上人士擔任。

找不到工作不會扣減綜援
張建宗昨日被問到有關扣減

200元綜援金是否懲罰長者，他
指，「自力更生計劃」一向的
目的和出發點都是鼓勵就業，
希望他們能夠踏出第一步。
「自力更生」有整個配套，用
人性化和體恤的方法來協助他
們，希望他們在計劃下能夠真
真正正自力更生。假若他們找
不到工作，亦絕對不會扣減他
們的綜援，純粹希望他們繼續
努力，裝備他們，讓他們有多
些機會進入勞動市場，可以說

是一種正面的支援。「所以大
家的焦點不要放在所謂的扣減
200元方面，那個並不是焦點，
焦點是要充分鼓勵他們就
業。」
張建宗表示，措施的目的是正

面及有建設性的，其實是鼓勵他
們站起來，但如果他們身體有缺
憾，或者不能工作，已經容許他
們拿較高額的金額。
他說，七成的60歲至64歲的

綜援受助人是傷殘人士、領取較
高額的金額的人士，而剩下的三
成才是健全人士，所以人數不是
太多。張建宗並指會加強鼓勵僱
主聘請60歲至64歲人士，他舉
例指政府總部有不少清潔工及保
安員，都是65歲以上。
對於有反對派形容商討綜援

政策的會面是不歡而散，張建
宗表示，與對方會見了1小時15
分鐘，形容會面「坦誠、傾得
唔錯」，有澄清誤解及重申計
劃定位是協助受助人裝備自
己，並沒有迫受助人工作的意
思，至於他們想會見行政長官
林鄭月娥的要求，張建宗表示
亦會傳達。

香港文匯報訊（記者 文森）政府2月1日起
收緊長者綜援門檻，雖然推出就業支援補助金
後與長者綜援金額持平，但領取補助金者規定
要參加自力更生綜合就業援助計劃（IEAPS）
否則要扣除200元援助金。勞工及福利局局長
羅致光昨晨在電台節目表示，200元「象徵式
懲罰」是合理安排，但他相信大部分60歲至
64歲人士都願意繼續工作。他說：「很多基
層工作缺乏人手，調高申領長者綜援合資格年
齡至65歲，可鼓勵就業以增加勞動人口。」

政策盼釋放長者勞動力
社會福利署前天與26間營運機構代表開會
後，放寬IEAPS細節，容許60歲至64歲健全
綜援申請者，自由選擇是否參加計劃，如果
選擇不參加，每個月綜援金額將被扣減200
元。社福界批評扣200元的做法有如懲罰性
措施。羅致光昨日在電台節目上指，參與
IEAPS者要兩個月見社工一次，若健全人士
在社工協助下，半年內無任何理由，一直沒
有試圖找工作，「有少少象徵式要求」是合
理。他強調大家要平心而論去看，認為對大
部分人來說，就算只是兼職，有工作做會對
精神健康等社交有幫助。

羅致光並說，如果有60多歲的人士，要照
顧年事已高的父母，當局無理由要求照顧者
在社會工作，因此要思考如何在現有制度
下，令有關人士得到協助。而政府會在今年
內，檢討與綜援制度相關的政策，特別是檢
討提升綜援受助人豁免入息上限的需要。
他重申，鼓勵市民就業，是有利市民的經
濟狀況和社交，而在政策層面上，是希望釋
放年長人士的勞動力。
他說，延後社會退休年齡是遲早都要做的

事，在未擔任局長時，亦曾建議政府每兩年
將退休年齡延後一歲，如果政府採納這個意
見，將會在未來10年被罵，而現在政府只是
一次過被罵。相信無論在什麼時候執行這個
政策，都會有反對聲音。而在過去兩年，經
常有立法會議員在議會內詢問有關長者綜援
問題，相關政策其實並非無聲無色地推行。

「60歲中年論」偏邏輯語言
政府早前公佈於下月起收緊長者申領綜援

年齡要求時，羅致光之後曾發表「60歲中年
論」:「當大家都120歲時，60歲才算是中
年」，引起很多批評。羅致光在電台節目上
解釋，自己說話有時較偏向用邏輯語言，而

非用政治語言去描述，而制定政策時，亦可
能偏向較多思考理性與政策邏輯，少了空間
思考外界反應。
他自言當日言論「講得太複雜」，他說：
「本身是邏輯說話，當你用政治語言去聽，
就好唔同。覺得好多人將我句說話斷章取
義，實際上我從來無咁嘅意思。」他解釋，
自己意思是因健康改善，人均年齡、退休福
利等可能因人均年齡上升一路延遲，「即是
當大家120歲時，60歲只不過是中間，就口
快話60歲係中年。」他表示，往後考慮公共
政策時有需要在理性與感性之間取得平衡。

香港文匯報訊（記者 文森）社署主
辦的全城「認知無障礙」大行動暨「護
老同行」計劃焦點活動昨日舉行，嘉許
49間參與「護老同行」計劃的物業管理
機構，展示了全城「認知無障礙」大行
動的階段性成果。勞工及福利局局長羅
致光致辭時表示，目前已有超過5,500
人登記成為「認知友善好友」，相信原
定三年內培訓10,000位「認知友善好
友」的目標可以超額完成。

可戴本港獨有橙色手帶
全城「認知無障礙」大行動包括一

系列的活動，當中，社署委託香港認

知障礙症協會協助舉辦多場「認知友
善好友」簡介會，市民參加簡介會後
可登記成為國際認可的「認知友善好
友」，戴上香港獨有的「認知友善好
友」橙色手帶，以示對認知障礙症患
者及其照顧者的支持，並在社區發揮
影響力，協助提升其他人對認知障礙
症的認識和關注。
羅致光呼籲社會各界與政府攜手共建

一個對認知障礙症患者、長者及護老者
友善的社區。他指出，社署去年9月和
10月分別開展為期3年的全城「認知無
障礙」大行動和「護老同行」計劃，旨
在鼓勵公眾以行動支持認知障礙症患者
及其家人，以及推動各界關注和支援有
需要的長者和護老者。
羅致光又特別感謝合共管理全港約

3,000幢住宅樓宇的49間物業管理機構
參與「護老同行」計劃，安排前線人
員參加由社署各區福利辦事處轄下長
者地區中心及長者鄰舍中心提供的培
訓，讓他們掌握如何辨識及協助有需
要的長者及其護老者，支持長者居家
安老。安老事務委員會主席林正財及
社署署長葉文娟亦以「認知友善好
友」身份，鼓勵大家多留意身邊有需
要的人，特別是長者。
在物業管理公司任職的朱志強出席

活動時表示，身邊有不少親人和朋友
患上認知障礙症，同事亦懷疑有住客
患有此症，因此他除了自己登記成為
「認知友善好友」，亦鼓勵公司的管
理層和前線員工參加簡介會，了解認
知障礙症患者的需要。

香港文匯報訊（記者 文森）本港正值流感高峰

期，早已不堪重負的公立醫院「壓力爆煲」。兩個公

立醫院醫生團體逾百醫生，昨日下午在伊利沙伯醫院

舉行閉門申訴大會，向食衛局局長陳肇始、醫管局行

政總裁梁栢賢、醫管局聯網服務總監高拔陞等高層申

訴公立醫院有如「戰場」的苦況。陳肇始會後表示，

大會氣氛良好、有建設性，最大的問題都是人手，對

此醫管局會作長遠計劃紓解難題。
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香港文匯報訊（記者 文
森）兩個醫生組織昨日舉行
集會，向特區政府及醫院管
理局高層反映前線醫生在流
感高峰期間遇到的工作壓
力，醫管局主席梁智仁昨日
在港台節目《香港家書》表
示，對醫護人員的處境感到
痛心及抱歉，強調醫管局一
直盡力去應對人手短缺問
題，承諾會與其他管理層盡
一切努力紓解前線的工作壓
力。
醫護人手短缺問題長期困

擾醫管局，梁智仁表示明白
醫護人手短缺令前線人員工
作愈來愈辛苦，「我作為醫
院管理局主席，見到這個情
況，實在是痛心又抱歉。」
不過，他指問題並非醫管局
可以獨力解決。

曾赴英游說學醫港人
梁智仁強調，醫管局一直

盡力去應對人手不足問題，
未來除了繼續招聘所有醫學
院的畢業生以填補流失的空
缺及應付新開設的服務外，

亦會回應醫生的訴求，研究如何減少
他們的行政工作和設法挽留資深醫
生。他並指自己早前亦有到過英國，
游說港人子女醫學院畢業後返港以有
限度註冊的方式，在公立醫院幫忙照
顧病人。
除醫生外，護士的工作壓力同樣沉

重，梁智仁指醫管局每年均招聘逾
2,000名護士，除填補流失外更可以
補充以往的不足，而醫管局亦會另外
招聘兼職護士，或透過中介公司聘請
臨時工性質的護士。
公立醫院急症室每年有近220萬人

次求診，而專科門診更有超過770萬
人次，至於使用住院服務的亦有逾
180萬人次，梁智仁特別感謝前線醫
護人員的努力，呼籲市民諒解現時公
立醫院的情況，體諒醫護人員辛勞，
強調醫管局管理層會盡一切努力紓解
前線的工作壓力。

■■羅致光羅致光（（中中））指大部分指大部分6060歲至歲至6464歲人士歲人士
都願意繼續工作都願意繼續工作。。

■■有醫生團體昨日舉行申訴大會有醫生團體昨日舉行申訴大會，，指現時公立醫院病人指現時公立醫院病人「「塞塞
爆爆」，」，令醫生壓力令醫生壓力「「爆煲爆煲」。」。 香港文匯報記者莫雪芝香港文匯報記者莫雪芝 攝攝

■■有前線醫護人員到有前線醫護人員到
場聲援場聲援。。 香港文匯報香港文匯報

記者莫雪芝記者莫雪芝 攝攝

■何栢良（左）帶同揮春到場向陳肇始請願。
香港文匯報記者莫雪芝 攝

■麥肇敬■梁栢賢 ■陳子泰
香港文匯報記者莫雪芝 攝

■■嘉賓和參加者誓師嘉賓和參加者誓師，，籲共同建立籲共同建立「「認知無障礙認知無障礙」」友善社區友善社區。。


